

en même temps qu'il est, redisons-le en terminant, riche des considérations les plus élevées, des pensées les plus nourrissantes pour la science religieuse et la piété. Chanoine H. SOLLIET.

— LA PREMIÈRE COMMUNION. *Histoire et discipline. Textes et documents des origines au XX<sup>e</sup> siècle, avec lettre d'introduction de S. E. le Cardinal Luçon.* Par Louis Andrieux licencié ès lettres-histoire, docteur en droit canonique, vicaire à la cathédrale de Reims. Gabriel Beauchesne & Cie, éditeurs (ancienne librairie Delhomme & Briguet). Rue de Rennes, 117 Paris (1<sup>o</sup>).

1 vol. in-16 couronne (xxxiv-392 pp.). 3 fr. 50: franco 3 fr. 75.

L'accueil sympathique fait aux articles si documentés que M. Andrieux a publiés dans la *Revue pratique d'Apologétique* a engagé l'auteur à compléter son travail sur l'*Histoire de la Première Communion*. Les articles parus dans la « Revue pratique d'Apologétique » ont été complètement remaniés et munis de pièces justificatives du plus haut intérêt. Une étude nouvelle, entièrement inédite, sur l'*Histoire de la préparation à la Première Communion du XIII<sup>e</sup> siècle à nos jours*, occupe plus du tiers du volume, en sorte que l'ouvrage, qui paraît par les soins de la Maison BEAUCHESNE, constitue bien un livre nouveau même pour ceux qui auraient pu lire les articles publiés dans la « Revue pratique d'Apologétique » en décembre et février derniers.

L'auteur y étudie, depuis l'origine du christianisme, les variations de la discipline de l'Église en ce qui concerne l'admission et la préparation des enfants à la Sainte Communion : il montre comment elle était appliquée pendant les dix premiers siècles, où la Sainte Eucharistie était donnée aux enfants à la mamelle, comment elle fut comprise aux XI<sup>e</sup> et XII<sup>e</sup> siècles, où on rompit avec les habitudes traditionnelles, et dans les siècles suivants. Enfin, il étudie les origines de la cérémonie de la première communion solennelle, usitée en France depuis trois cents ans environ.

« Cette étude, conduite selon les méthodes les plus sévères, s'appuyant à chaque page, sur des documents de premier ordre, cités textuellement en note, pour les plus importants, et dont la longue liste figure en tête du volume est, sans con-